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MERES (SIERO)

Hace poco más de cuatro años, 
se erigió en la diócesis el Semina-
rio diocesano Redemptoris Mater 
–institución vinculada al Camino 

Neocatecumenal– coincidiendo 
con la festividad de san Melchor 
de Quirós, asturiano y misionero. 
Un dato, este último, importante 
en el caso del nuevo Seminario, 
que se caracteriza principalmente 

por ese carácter de envío hacia el 
mundo entero.

Sus primeros ocupantes se 
alojaron durante dos años en fa-
milias, hasta que se instalaron 
definitivamente en la que, hasta 

el momento, había sido Casa de 
Espiritualidad de Meres (Siero). 
Un amplio edificio con capacidad 
para veinte habitaciones dobles, 
rodeado de verde, en un ambiente 
tranquilo y acogedor.       PÁGINA 2

El Seminario Redemptoris Mater
se consolida en la diócesis

Foto de familia de los integrantes del Seminario, con la presencia del Arzobispo de Oviedo, Mons. Jesús Sanz.

Ya son doce los seminaristas que se forman en él, de diferentes nacionalidades

Mons. Jesús Sanz:
“Tiempo de raíces”

PÁGINA 3

OvIEdO

La Sala de Cámara del Audito-
rio Princesa Leonor, en Oviedo, 
acogerá este sábado, 28 de enero, 
la Jornada anual de Pastoral de las 
Escuelas Católicas de Asturias. En 
esta ocasión, el lema de la Jornada 
es “Como en casa”, donde el tema 
principal a tratar será la familia, a 

la luz de la exhortación apostólica 
“Amoris Laeititia”, con el objetivo 
de encontrar canales que favorez-
can la colaboración en la misión 
evangelizadora entre la escuela y 
la familia.   

El acto dará comienzo a las 9,30 
horas, y se inaugurará con una 
oración, presidida por el Arzobis-
po de Oviedo, Mons. Jesús Sanz.

Jornadas de Pastoral 
“Como en casa”
A la luz de la “Amoris Laetitia”, se trabajará la 
colaboración entre escuela y familia

Más adelante tendrá lugar la 
primera ponencia, con el título 
“La alegría del amor”. A lo largo 

de la mañana se desarrollarán 
otras charlas como “Proyecto de 
vida en familia”, basado en el libro 
“El reloj de la familia”, del Institu-
to Universitario de la Familia, un 
centro de la Universidad Pontifi-
cia de Comillas, en Madrid, que 
aporta herramientas fundamenta-
les para la vida familiar, surgidas 
de la investigación, la reflexión, la 
intervención y la docencia.

Además, tendrá lugar una con-
ferencia acerca de los “Elementos 
de un proyecto de pastoral con la 
familia”, y finalmente una charla 
acerca del “Pensamiento visual”, 
técnica para desarrollar, reflexio-
nar y compartir contenidos.

Santo 
Tomás en el 
Seminario

OvIEdO

n El próximo sábado 28 se ce-
lebra la fiesta de Santo Tomás 
de Aquino, y con este motivo 
el viernes, día 27, tendrá lugar 
una eucaristía a las 18,30 h. en 
la Capilla Mayor del Semina-
rio, presidida por el Arzobispo 
de Oviedo, Mons. Jesús Sanz, y 
posteriormente una conferen-
cia en el Aula Magna bajo el 
título “El diálogo con el Islam: 
de Nostra Aetate al discurso de 
Ratisbona”, a cargo de José Luis 
Sánchez Nogales, Director de 
la Cátedra Andaluza para el 
Diálogo entre las religiones y 
catedrático de Filosofía de la 
Religión en la Facultad de Teo-
logía de Granada. 

Nuevo beato 
asturiano

ALMERÍA

n Ramiro Arguelles Hevia, 
nacido en Mieres en 1871 y 
ordenado sacerdote en 1896, 
será beatificado el próximo 
25 de marzo, en el Palacio de 
Congresos y Exposiciones de 
Aguadulce-Roquetas de Mar, 
en Almería, junto con otros 
114 compañeros mártires. Este 
sacerdote diocesano era Canó-
nigo Maestrescuela de la Cate-
dral de la Encarnación cuando 
fue martirizado el 13 de sep-
tiembre de 1936 en el Pozo 
de Cantavieja, del municipio 
de Tahal (Almería). La mayor 
parte de su vida transcurrió 
en Oviedo, donde fue profesor 
del Seminario. Con él ya son 
34 los beatos asturianos. 

18 años de 
Radio María

MAdRId

n Radio María España ha 
cumplido su “mayoría de 
edad” evangelizando a través 
de las ondas, un aniversario 
que se celebró pasado martes. 
Radio María nació en Italia en 
1983 y llegó a España en 1999. 
Está compuesta principalmen-
te por voluntarios y no perte-
nece a ninguna congregación 
ni comunidad eclesial. 
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Nuestro tiempo

Jóvenes en formación y misión

VIENE DE LA PÁG. ANTERIOR 
Su presencia en la diócesis fue 

solicitada por propio Arzobis-
po de Oviedo, Mons. Jesús Sanz, 
quien acudió a los iniciadores del 
Camino Neocatecumenal para 
pedir la presencia de un Semina-
rio en Asturias. De esta manera, 
desde hace casi cinco años, como 
en otras muchas diócesis españo-
las, contamos con dos Seminarios 
diocesanos. 

Al igual que sucede con el Me-
tropolitano, los sacerdotes que se 
ordenen en el Redemptoris Mater 
deben obediencia al ordinario del 
lugar, en este caso el Arzobispo 
de Oviedo. La diferencia estriba 
principalmente en que los pres-
bíteros que se ordenen en el Re-
demptoris Mater serán enviados 
a las misiones, es decir cualquier 
parte del mundo, especialmente 
aquellos lugares donde haya una 
mayor necesidad, siempre y cuan-
do el obispo lo permita. 

El actual Rector del Redempto-
ris Mater en Oviedo, el sacerdote 
Eloy Pascual Arias, señala que “en 
uno de los escritos del Concilio 
Vaticano II se dice que el presbí-
tero tenga en el corazón a todas 
las Iglesias, no sólo la suya local, 
sino todas. Y hacen falta presbíte-
ros que se ofrezcan a ir a todos los 
lados”. Aún así, los primeros años 
de los sacerdotes del Redemptoris 
Mater ordenados en la diócesis se-
rán para la propia diócesis. “Entre 
dos y cinco años”, afirma el Rector, 
que destaca que “después se van 
a cualquier país del mundo, si el 
obispo lo permite, porque puede 
suceder que pida que se queden 
aquí, pues les necesita”.

Los jóvenes que se encuentran 
actualmente en el Redemptoris 
Mater conviven diariamente con 
los del Seminario Metropolitano. 
Su horario se centra en la oración, 
las clases, los estudios y la convi-
vencia. “Nos levantamos sobre 
las siete de la mañana –explica el 
joven Juan Pedro Fernández He-
rrera, seminarista de Santander–. 
Rezamos laudes, desayunamos y 
nos vamos a las clases, en Prado 
Picón. Allí pasamos la mañana, y 
al finalizar, rezamos la hora inter-
media y regresamos para comer. 

La tarde está dedicada al estudio, 
celebramos la eucaristía y reza-
mos Vísperas”. 

Sus fines de semana están más 
repartidos. Los sábados, además 
del “zafarrancho de limpieza”, hay 
tiempo para un partido de fútbol 
y para pasar las tardes con una co-
munidad: “El Camino es un cate-
cumenado que vivimos por etapas 
–explica el Rector, Eloy Pascual–. 
Es una gradualidad en la fe, y cada 
seminarista tiene su comunidad, 
que está compuesta por unas 25 ó 
30 personas, de gente mayor, más 
joven, matrimonios, etc. de todo 
tipo. Normalmente se reúnen un 
día entre semana, para hacer la 
celebración de la Palabra, y los 
sábados celebran también juntos 
la eucaristía, por la tarde. Aun-
que los seminaristas tienen sus 
comunidades de origen, al llegar 
aquí procuramos insertarles en 
una comunidad que más o menos 
esté a la misma altura que la suya 
propia”. Los domingos, además, 
los jóvenes parten, tras el rezo de 
Laudes, de dos en dos, a diferen-
tes parroquias de la diócesis para 
ayudar a los sacerdotes. 

Actualmente son 12 los semi-
naristas del Redemptoris Mater 
de Oviedo. Su procedencia es muy 
variada: hay tres de Costa Rica, 
uno de El Salvador, otro de Perú, 
dos procedentes de Colombia, 
y tres españoles, concretamente 
de Santander, Barbate (Cádiz) y 
Oviedo. Junto a ellos, al Rector y 
al Vicerrector, conviven un matri-
monio cordobés, que voluntaria-
mente se ha ofrecido a ayudar en 
las tareas del mantenimiento de la 
casa, la cocina y la lavandería,  una 
labor que realizan también con la 
ayuda de Toñi Sánchez, célibe y 
también voluntaria, que lleva en 
la casa desde sus inicios. 

La explicación de la variedad 
de nacionalidades en el Seminario 
Redemptoris Mater está en el pe-
culiar método de selección de sus 
habitantes: “en un encuentro que 
tiene lugar en Italia, cada verano, 

los jóvenes que han manifestado 
su vocación y su disponibilidad 
misionera recogen por sorteo su 
destino”, explica el Rector. “Sale 
un papel con su nombre, y otro 
papel con su Seminario, y les 
preguntan ¿Aceptas ir a Taiwán? 
(por ejemplo) y si aceptan, allí van 
destinados”. Por este mismo mo-
tivo, hay tres jóvenes asturianos 
que llevan años fuera de España, 
uno, como seminarista en Mar-
sella (Francia), otro, ya ordenado 
sacerdote, es el Vicerrector del 
Seminario Redemptoris Mater de 

Costa de Marfil, y otro es sacerdo-
te también en India.

El destino donde uno va a rea-
lizar sus estudios no es lo único 
que eligen por sorteo. También, 
cuando se va a erigir un nuevo 
Seminario, el que será su Rector 
saca de una bolsa una reliquia de 
un santo al azar, bajo el cual esta-
rá el Seminario encomendado a 
su protección. En el caso del Se-
minario Redemptoris Mater San 
Melchor de Quirós, la reliquia que 
el Rector extrajo pertenece a San 
Timoteo, cuya fiesta se celebra 

precisamente hoy.
Es la peculiaridad de estos Se-

minarios: la misión. Junto al obli-
gatorio período de formación, 
que en este caso se hace junto al 
Seminario Metropolitano, los 
jóvenes del Redemptoris Mater 
tienen un período de misión, alre-
dedor de dos años, que tiene lugar 
antes, después o en medio de sus 
estudios, siempre en función de 
las preferencias o la situación per-
sonal de cada uno. Por ello, desde 
el momento en que ingresan en 
el Seminario, hasta el momento 
en que se ordenen, pueden pasar 
fácilmente 8 años. “Ellos viven la 
misión como un regalo –yo mis-
mo lo vivo así y estoy deseando 
marcharme de misión– explica, 
porque vuelven siempre muy con-
tentos y con muchas ganas de ser-
vir al Señor”. 

Mientras tanto, el día a día  
transcurre con sencillez, pues, 
como afirma el propio Rector, 
“estamos en economía de guerra: 
vivimos de las donaciones que nos 
hace la gente. Por nuestros estatu-
tos –explica– nos mantenemos 
nosotros mismos, para no cargar 
a la diócesis con más gastos. Todo 
lo que hay en esta casa es de la dió-
cesis, y salimos adelante gracias a 
la ayuda de las comunidades neo-
catecumenales, las familias de los 
seminaristas o donativos privados 
de gente de Iglesia”. Por ello, en su 
página web www.srmoviedo.es se 
especifica la manera de colaborar 
con el sostenimiento del centro.

La Catedral de Oviedo acogerá 
con probabilidad este año la pri-
mera ordenación de un diácono 
procedente de este Seminario. 

Un momento de estudio en la biblioteca. 
A la izquierda, el Rector, Eloy Pascual 
Arias.

Doce chicos de diferentes nacionalidades componen el Seminario Redemptoris Mater “San Melchor 
de Quirós”; su destino se decidió por sorteo, en un encuentro anual del Camino Neocatecumenal

“Por nuestros 
estatutos nos 
mantenemos 
nosotros mismos, 
para no cargar a la 
diócesis con más 
gastos. Salimos 
adelante gracias 
a la ayuda de las 
comunidades 
neocatecumenales 
y donativos”

Los domingos, tras 
el rezo de Laudes, 
los seminaristas 
parten de dos  
en dos a diferentes 
parroquias  
de la diócesis para 
ayudar  
a los sacerdotes 
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Nuestra Iglesia

Palabras
del Papa

n “No pongamos jamás con-
diciones a Dios y dejemos en 
cambio que la esperanza venza 
nuestros temores. Confiar en 
Dios quiere decir entrar en sus 
designios sin ninguna preten-
sión, también aceptando que 
su salvación y su ayuda lleguen 
a nosotros de modos distintos a 
nuestras expectativas. Nosotros 
pedimos al Señor vida, salud, 
afectos, felicidad; y es justo ha-
cerlo, pero con la conciencia que 
Dios sabe traer vida también de 
la muerte, que se puede expe-
rimentar la paz también en la 
enfermedad, y que puede haber 
serenidad también en la soledad 
y alegría también en el llanto. No 
somos nosotros los que pode-
mos enseñar a Dios aquello que 
debe hacer, de lo que nosotros 
tenemos necesidad. Él lo sabe 
mejor que nosotros, y debemos 
confiar, porque sus vías y sus 

pensamientos son distintos a los 
nuestros”. (25-I-2017)
n “Si hacemos un poco de me-
moria, cuántas veces hemos 
escuchado palabras sabias, va-
lientes, de personas humildes, 
de mujeres humildes que uno 
piensa que –sin despreciarlas– 
fueran ignorantes. Pero son pa-
labras de la sabiduría de Dios. 
Cuántas veces las abuelas saben 
decir la palabra justa, la palabra 
de esperanza, porque tienen la 
experiencia de la vida, han sufri-
do mucho, se han encomendado 
a Dios y el Señor les da este don 
de darnos consejos de esperan-
za”. (25-I-2017)
n “El Señor siempre dialoga con 
aquellos a los que invita a reco-
rrer este camino y a decir que 
sí. La vida cristiana es esto: un 
‘heme aquí’, un ‘sí’ continuo para 
hacer la voluntad del Señor”. 
(24-I-2017)

               El Catecismo, punto por punto

59. ¿Qué ha creado Dios?
La Sagrada Escritura dice: “en el principio creó Dios el cielo y la 
tierra” (Gn 1,1). La Iglesia, en su profesión de fe, proclama que 
Dios es el creador de todas las cosas visibles e invisibles: de todos 
los seres espirituales y materiales, esto es, de los ángeles y del mun-
do visible y, en particular, del hombre.
60. ¿Quiénes son los ángeles?
Los ángeles son criaturas puramente espirituales, incorpóreas, in-
visibles e inmortales; son seres personales dotados de inteligencia y 
voluntad. Los ángeles, contemplando cara a cara, incesantemente, 
a Dios, lo glorifican, lo sirven y son sus mensajeros en el cumpli-
miento de la misión de salvación para todos los hombres.
61. ¿De qué modo los ángeles están presentes en la vida de la 
Iglesia?
La Iglesia se une a los ángeles para adorar a Dios, invoca la asis-
tencia de los ángeles y celebra litúrgicamente la memoria de algu-
nos de ellos.

Nos tienen secuestrados los 
termómetros y los informativos 
del tiempo con este frío que nos 
hiela en estos días. Se han recru-
decido algunas epidemias de gri-
pes y catarros propios de estación, 
y andamos –quien más y quien 
menos– con el pañuelo en la na-
riz y la bufanda en la garganta. Es 
normal en estas calendas del in-
vierno concluyendo ya el primer 
mes del año. Nada de especial y 
que no sepamos.

De modo que el imparable ca-
minar del calendario nos impone 
su marcha que no sabe de pausa. 
Aunque los días se empiezan a 
alargar con el tiempo calmo de 
estas fechas, y parece que poco 
a poco se nos cuela antes la luz 
cada mañana al despertar, y que 
resulta cada vez más remolona al 
decirnos adiós al atardecer, tiene 
algo este tramo del año que nos 
hace inevitablemente nostálgicos 
detrás de esa bufanda protectora, 
con nuestro sufrido pañuelo na-
sal, y con la tiritera que nos encoje 
cuando vamos de acá para allá.

Resulta que no estamos toda-
vía ante la explosión vivaracha de 
una primavera en frescor que a su 
tiempo vendrá, ni ante el apacible 
estío que llena de sosiego jorna-
das largas de tiempo amable, y 
tampoco estamos ante ese otoño 
discreto que nos introduce en la 
serena paz de caminos como al-
fombras de hojas caídas. Por eso 
puede parecer difícil este tiempo 
en el que el frío por fuera parece 
que nos atenta por dentro, y nos 
deja demasiado desnudos ante 
una intemperie desnuda también. 
Efectivamente, el paisaje invernal 
pone esta nota de austeridad que 

puede sumirnos en una cierta so-
ledad que nos aísla, como si no 
hubiera otro problema que el frío 
que pasamos y la tos que no nos 
deja.

No obstante estamos ante una 
apariencia. Acaso no siempre nos 
apercibimos de ella, pero pode-
mos decir que sin embargo, en el 
invierno la vida también crece. No 
tiene la apariencia vistosa y colo-
rida de otras estaciones del año, 
pero hace su papel asignado y tra-
baja calladamente para que luego 
lleguen los frutos sabrosos, y rom-
pan las flores con su aroma, y el 
agua salte cantarina por torrentes 
y valles bañando de esperanza y 
música todo lo que ella va encon-
trando.

Viene entonces la pregunta: 

¿sirve para algo el invierno? Y 
sólo podemos acercar esta res-
puesta: que nuestra vida tiene 
momentos de invierno que no son 
inútiles, ni sin sentido, sino que 
encierran un profundo signifi-
cado. Hay que saber vivirlos con 
la sencillez y sabiduría de quien 
también aquí se atreve a entender 
el mensaje de Dios. Porque no es 
el momento de la flor ni del fru-
to, sino el tiempo de la raíz. Y las 
raíces no trabajan en el escaparate, 
sino en la más noble trastienda, la 
que está en el hondón de la vida, 
para que luego se pueda presentar 
y exhibir lo que callandito se ha 
ido preparando.

Como decía el gran poeta Rai-
ner María Rilke: “Dios nos espera 
siempre donde están las raíces”. 
Estamos también nosotros pre-
parando el fruto de la primavera 
que deseamos para todos. El Se-
ñor que es quien ha sembrado su 
Gracia en el surco de nuestra vida 
y de nuestra Diócesis, es también 
Él quien la riega y abona, y será 
Él quien hará brotar una novedad 
que llene de luz y de fecunda bon-
dad nuestros caminos.

Tiempo de invierno, tiempo de 
raíces, para crecer interiormente, 
poniendo así los peldaños por los 
que podremos subir al altozano 
desde donde se ven las cosas con 
los ojos de Dios. La Iglesia no tie-
ne un balcón mejor. Ni hay otra 
atalaya donde poder asomarse 
para ver las cosas, todas las cosas, 
de otra manera. Bendito hermano 
invierno que así nos invita a algo 
más bello y más grande que mirar 
el termómetro y embozarnos con 
la bufanda. Dios nos espera en las 
raíces.

Tiempo de raíces

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

“Nuestra vida  
tiene momentos  
de invierno que  
no son inútiles,  
ni sin sentido,  
sino que encierran un 
profundo significado.  
Hay que saber 
vivirlos con la 
sencillez y sabiduría 
de quien también 
aquí se atreve a 
entender el mensaje 
de Dios. Porque  
no es el momento  
de la flor ni del fruto, 
sino el tiempo  
de la raíz”

Cultura cristiana
Historia  San Melchor de Quirós, un asturiano obispo de Tricomía, en Vietnam. Miguel Dongil

Quiero concluir esta serie de ar-
tículos con la vida de San Melchor 
de Quirós. Fray Melchor García 
Sampedro nació el día 28 de abril 
de 1821 en el pueblo de Cortes, en 
el concejo de Quirós, hijo de Juan 
García Sampedro y de Francisca 
Suárez. Al día siguiente fue bau-
tizado en la iglesia parroquial de 
San Esteban de Cienfuegos. En el 
año 1835, con tan sólo 14 años, 
se marchó a estudiar a Oviedo 
donde se graduó en Teología diez 
años más tarde. Poco tiempo des-
pués ingresó en el monasterio do-
minico de Ocaña (Toledo). El día 

18 de agosto de 1846 profesó en la 
Orden de Santo Domingo y, pos-
teriormente, fue ordenado sacer-
dote en Madrid el día 29 de mayo 
de 1847. El día 7 de marzo de 1848 
emprendió su viaje a Filipinas.

El día 2 de agosto de ese año 
llegó a Manila, donde sus supe-
riores le ofrecieron ser catedrático 
en la Universidad dirigida por su 
Orden. Por su deseo de ser mi-
sionero, el día 20 de octubre se 
embarcó rumbo a Macao, donde 
permaneció hasta que pudo entrar 
en Tonkín. Debido a sus cualida-
des de entrega y sacrificio rápida-

mente fue nombrado vicario pro-
vincial de los dominicos y el día 15 
de abril de 1853 fue electo vicario 
apostólico coadjutor de Tonkín 
Central y obispo titular de Trico-
mía, en Vietnam. Fue ordenado 
obispo el día 16 de septiembre de 
1855. Aceptó el nombramiento 
aún sabiendo que podría costarle 
la vida dada la persecución exis-
tente contra la Iglesia, por parte 
del gobierno.

En mayo de 1858 se publicó 
una orden en la cual se ordenaba 
apresarle. Dos meses después, el 
día 8 de julio, fue apresado por 

soldados mandarines en el pobla-
do de Kien-Lao. El emperador Tu 
Duc ordenó trasladarle a la capi-
tal, Nam-Dinh, lo cual hicieron 
en una jaula hasta depositarlo en 
el calabozo. Allí pasó veinte días 
rezando. Su final llegó el día 28 de 
julio de 1858. Durante su martirio 
no paró de repetir el nombre de 
Jesús. 

El 28 de abril de 1889 sus res-
tos mortales fueron recibidos en 
la Catedral de Oviedo. Fue beati-
ficado el día 29 de abril de 1951 y 
canonizado por Su Santidad Juan 
Pablo II, el día 19 de junio de 1988.
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Testigos | Anastasio Gil García. Director de las Obras Misionales Pontificias (OMP)

“Tenemos un tesoro que hay que mostrar”
Segoviano de nacimiento, está vinculado desde el año 2001 a las OMP, una institución inserta 
dentro de la Comisión Episcopal de Misiones de la Conferencia Episcopal española

Planeada nuestra Catedral, co-
mo la León o la de Burgos o tan-
tas otras, para tener dos torres, 
sin embargo, la penuria de me-
dios obligó a dejar interrumpida 
la segunda, cuando ya se estaba 
iniciando su primer cuerpo. Me-
dio siglo llevó la construcción de 
la que ahora se presenta en toda 
su esbeltez, como el logotipo de 
Oviedo. Fue comenzada a princi-
pios del siglo XVI, siendo remata-
da en el Pontificado de D. Cristó-
bal de Rojas y Sandoval, por el año 
1551-52.

Pusieron mano en ella, sucesi-
vamente, los arquitectos Juan de 
Badajoz, Pedro de Buyeres y quizá  

Rodrigo Gil de Ontañón y otros. 
La escalera de caracol estuvo a 
cargo  Pedro de la Tijera de León. 
Ellos buscaron piedra de las cante-
ras de Piedramuelle y de la Aspra. 
El reloj primitivo  lo hizo la Casa 
Durán de Madrid, en tiempos de 
D. Agustín González Pisador.

Las bolas de remate de la torre 
se pretendió que fueran de talleres 
de fundición de la mayor solven-
cia, haciendo el encargo de las dos 
bolas que rematarían  su estructu-
ra, coronadas por la Cruz de los 
Ángeles a talleres de fundición de 
los Países Bajos.

En Cabildo de 11 de septiem-
bre de 1551, se hace la siguiente 
relación: “Remate de la torre”, que 
se proyecta traer de Flandes, de 
acuerdo con las instrucciones del 
maestro venido de Burgos. Plati-
caron los dichos deán y cabildo en 
lo que se había de hacer en el re-

mate de la torre y, visto el parecer 
de los presentes,  lo cometieron y 
platicaron con el maestro referido. 
Acordaron que el dicho maestro 
se fuese allá y escribiese a Gutie-
rre González, dándole gracias por 
lo mucho que había hecho y supli-
cándole se informe cuánto costará 
traído de Flandes”.

El Sr. Gutierre González de 
Cienfuegos escribe al Cabildo que 
mandó hacer en Flandes el remate 
de la torre “con sus bolas y cruz”. 
Una vez llegado de Flandes paga-
rán todo lo que costare y que lo 
hiciese conforme a la traza que 
enviare el Administrador.

Las cosas discurrieron por bue-
nos derroteros y así, en Cabildo 
de 18 de julio de 1552 se nom-
bró a su maestro arquitecto Juan 
de Cerecedo, para que, “en unión 
de Pedro Navarro pase a Burgos a 
hacerse cargo y transportar a esta 

La Catedral, detalle a detalle: El remate de la torre
Claves

ciudad la bola o remate de la torre 
que había remitido desde Flandes, 
D. Diego López Gallo, comisiona-
do para la construcción”.

Dentro de una de esas bolas, 
daba fe D. José Cuesta, el dean ca-
tedralicio, de una conseja de que 
sería dentro de una de las bolas de 
la torre, donde se había guarda-
do la “Casulla de San Ildefonso”. 
Destruídas las dichas bolas en el 
asedio de Oviedo de 1936-37 no 
se encontró rastro de tan preciada 
reliquia, que, por tan bien guarda-
da, se le perdió cualquier posible 
pista.

En los Libros de Acuerdos Ca-
pitulares, que, en parte, ha hecho 
restaurar el Cabildo, con subven-
ción de la Dirección General de 
Archivos, se conserva el día a día 
de la Catedral, desde el año de 
1436 hasta el presente. A través 
de tales libros y de los Libros de 
Fábrica y de Obrería, es como se 
van hilvanando los cabos que per-
miten rehacer la vida catedralicia 
“detalle a detalle”.

Agustín
Hevia Ballina
Archivero
de la Catedral

Planeada nuestra 
Catedral,  
como la de León  
o la de Burgos  
o tantas otras, para 
tener dos torres,  
la penuria de 
medios obligó a 
dejar interrumpida 
la segunda, cuando 
ya se estaba 
iniciando su 
primer cuerpo

OVIEDO

España ha sido tradicio-
nalmente uno de los primeros 
“exportadores” de misioneros. 
¿Cuál es ahora la situación?

Sí que es cierto que es de los paí-
ses que más coopera en cuanto a 
envío de misioneros y misioneras. 
El hecho de que en este momento 
haya cerca de 13.000 hombres y 
mujeres españoles al servicio de 
la Iglesia universal desde los luga-
res más recónditos de la tierra es 
el mayor motivo de gratitud hacia 
Dios y hacia ellos. También Espa-
ña es muy generosa en la coope-
ración económica, que la OMP en 
España está canalizando con una 
transparencia absoluta, a disposi-
ción del Santo Padre. 

La labor misionera es, quizá, 
una de las más sencillas de co-
municar.

Se dice socialmente que los 
misioneros están muy bien consi-
derados –es verdad porque es un 
servicio extraordinario– pero es 
que es la fuente de la esperanza,  
en ellos vemos la universalidad 
de la Iglesia. Pongo un ejemplo, 
si yo voy a un pueblo de Asturias, 
el sacerdote ve que aquel pueblo 
está disminuyendo, que no hay 
bautizos, etc. puede deprimirse. 
Pero si ese sacerdote tiene espíritu 
universal, descubre que lo que está 
haciendo es un servicio a la Iglesia 
y a la humanidad, y que los frutos 
a lo mejor se están produciendo 
en Zimbawe o Nueva Zelanda. Es 

una cosa para dar gracias a Dios 
saber que el Evangelio está llegan-
do a muchos corazones.

Las OMP han avanzado es-
pecialmente en el ámbito de la 
comunicación, situándose a la 
vanguardia en el uso de Redes 
Sociales y otros canales.

Hasta hace unos años OMP 

trataba de poner al servicio de las 
diócesis los materiales y las he-
rramientas necesarias con motivo 
de las campañas, para atender a 
nuestras comunidades cristianas. 
Nos hemos dado cuenta de que, 
manteniendo eso, tenemos que 
salir a la calle y mostrar a la gen-
te que la Iglesia y los misioneros 

están sirviendo a la humanidad. 
Tenemos un tesoro en las manos 
que tenemos que mostrar a toda la 
sociedad, sacar adelante la gran-
deza de estas personas, los misio-
neros, que están gastando su vida 
sirviendo a los más pobres, exclui-
dos, abandonados. 

Especialmente llamativa y 

novedosa fue la elección de la 
periodista Pilar Rahola como 
pregonera del DOMUND este 
pasado año.

Llevamos 5 años llevando a 
cabo esta iniciativa, ya estamos 
preparando la sexta, que será, lo 
cuento como primicia, en Santia-
go de Compostela. No excluimos 
a nadie. No preguntamos a una 
persona si creo o no cree, si se 
compromete o no se compromete. 
Me llamó la atención aquel artícu-
lo que escribió en La Vanguardia, 
mostrando la heroicidad de los 
dos misioneros de San Juan de 
Dios que habían perdido la vida 
por el ébola. Para mí aquello fue 
un punto de inflexión. 

¿Se reconoce la labor del mi-
sionero, a su vuelta?

Pues a pesar de todo ese halo de 
veneración y admiración hacia los 
misioneros, sin embargo hay que 
decir que no tienen cobertura so-
cial o sanitaria. Cuando salen a la 
misión no están dados de alta en 
la seguridad social, porque son 
voluntarios, no cooperantes. Lle-
vamos luchando mucho por este 
tema porque hay un vacío legal. 
Recientemente acaba de salir la 
ley de voluntariado que tal vez nos 
pueda ayudar.

Usted, que habrá conocido a 
miles de misioneros, ¿qué es lo 
que destacaría de todos ellos?

La virtud de la paciencia. Noso-
tros estamos urgidos por la inme-
diatez, pero un misionero tiene la 
paciencia de Dios. 

Anastasio Gil, en la Corrada del Obispo (Oviedo).

“Tenemos que sacar adelante la grandeza de estas personas 
–los misioneros– que están gastando su vida sirviendo a los 
más pobres, los excluidos y abandonados”
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